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n 2015, Zabalgarbi, la planta 
de valorización de residuos de 
Bizkaia, cumplía 10 años con-

vertida ya en “un referente internacio-
nal” de la gestión de los residuos y en 
“un exponente tecnológico de vanguar-
dia a nivel mundial”, como expresó su 
director general, Mikel Huizi, en la cele-
bración del aniversario. Para ese año, la 
compañía ya había dado solución a 2,5 
millones de toneladas de residuos no re-
ciclables, consiguiendo reducir en un 
175% las emisiones de gases de efecto in-
vernadero que hubieran originado si se 
hubieran depositado en los vertederos. 
El ejercicio de su siguiente aniversario 
redondo, el 2020, lo comenzó con una 
operatividad de más de 8.035 horas, una 
de las más elevadas entre las cerca de 550 
plantas de valorización energética de Eu-
ropa y, en 2022, recibió la tonelada cua-
tro millones de residuos no reciclables. 
Huizi destaca, en este sentido, que “he-
mos valorizado una cantidad de residuos 
equivalente a llenar siete veces el estadio 
San Mamés” aunque afirma que, dejando 
las cifras a un lado, “el mayor proyecto 
que tenemos es acercar Bizkaia a su obje-
tivo final de vertido cero”, para lo que “la 
innovación es esencial”. 

 
¿En qué situación se encuentra actual-
mente Zabalgarbi? 

Zabalgarbi sigue siendo la planta de 
valorización energética de residuos de 
Bizkaia, dando respuesta a aquella frac-
ción del residuo que ya no tiene un valor 
material, que no ha sido posible reutili-

zarla, dándole ese último valor energéti-
co mediante la incineración. Continua-
mos en ello después de 18 años con un 
éxito importante porque la gestión del 
residuo en Bizkaia va alcanzando todos 
los objetivos que tanto las directivas eu-
ropeas, como la legislación estatal, van 
señalando. En este sentido, estamos den-
tro del cumplimiento del Plan Integral 
de Residuos de Bizkaia y ajustándonos al 
Plan de Residuos de Euskadi,  que se 
aprobó también el año pasado. Con lo 
cual, estamos satisfechos en cuanto a la 
evolución de una planta que ya tiene sus 
18 años y que cumple con las expectati-
vas para las que fue levantada. 

 
Y que, además, sigue ampliando sus líneas 
de actividad, con la reciente puesta en 
marcha de la estación de Gas Natural 
Comprimido (GNC). 

Es cierto. Es conocido que Zabalgarbi 
tiene una peculiaridad frente a las 550 
plantas de valorización energética que 
hay en Europa. Es una planta peculiar 
fruto del  primer Plan de Transición 
Energética que se lanzó desde el Gobier-
no vasco y que combinó, en este caso, la 
valorización de los residuos a través de 
un ciclo combinado o 
c o n s u m o  d e  g a s .  E n -
tonces, y aprovechan-
do que tenemos un gas 
e n  u n a s  c o n d i c i o n e s 
excepcionales, enten-
díamos que podíamos 
encajar muy bien en la 
descarbonización del 
transporte, ofreciendo 
un servicio de suminis-
tro de GNC. Es un ser-
vicio abierto a toda la 

ciudadanía y empresas, pero fundamen-
talmente dirigido a los ayuntamientos o 
entidades locales que renuevan sus ca-
miones de recogida de residuos. Estamos 
muy satisfechos porque de esta forma 
contribuimos también a la descarboniza-
ción, mejorando el servicio que presta-
mos a la comunidad. 

 
Además de este proyecto, ¿cuáles destaca-
ría de los desarrollados en los últimos 
años? 

En 2019 decidimos crear una dirección 
exclusiva de proyectos, que empezó con 
el de la estación de GNC, y que poco a 
poco vamos lanzando. Ahora mismo te-
nemos 10 proyectos de gran, pequeña y 
mediana escala en marcha. Nuestro 'pro-
yecto estrella' de 2023 ha sido la puesta 
en marcha del nuevo Filtro de Mangas, 
que hemos diseñado y construido. Con 
él,  reducimos significativamente las 
emisiones de partículas y los manteni-
mientos a realizar para que las emisiones 
se mantengan en valores muy bajos (se 
estima una reducción del 50% en partí-
culas, así como una reducción simultá-
nea en los metales pesados y en las dioxi-
nas y furanos). Este proyecto lo hemos 

ejecutado con Tamoin, 
Defisa  y  Recamlaser, 
bajo la supervisión de 
los trabajos por parte 
de Sener.  Esta ejecu-
ción ha supuesto una 
inversión de siete mi-
llones de euros. Tam-
bién es  destacable el 
p r o y e c t o  q u e  h e m o s 
denominado Turbina 
F r í a ,  c o n  e l  q u e ,  h a -
ciendo algunas mejoras 

“Zabalgarbi cierra el ciclo en 
materia de residuos y, al meter 
la energía en la ecuación,  
el círculo es perfecto”

Mikel Huizi 
Director general de Zabalgarbi
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“HEMOS INVERTIDO 15 MILLO-
NES EN INNOVACIÓN, TANTO 
ORGÁNICA COMO INORGÁNI-
CA, EN LOS ÚLTIMOS CUATRO 

AÑOS Y SEGUIREMOS  
AUMENTANDO ESTA CIFRA”



puntuales, hemos logrado reducir hasta 
un 40% el consumo de gas en nuestros 
procesos productivos. Para tratar de re-
ducir hasta un 90% del consumo de gas, 
estamos buscando nuevas formas de so-
brecalentar el vapor procedente del hor-
no-caldera donde valorizamos el resi-
d u o ;  t a m b i é n  h e m o s  o p t i m i z a d o  y 
digitalizado nuestro sistema Denox para 
reducir en más de un 30% el NOx genera-
do en la combustión, así como un siste-
ma de microexplosiones para limpiar el 
horno y las paredes donde se pueden 
producir adherencias o no circular co-
rrectamente el calor de la incineración... 

 
¿Qué inversión han supuesto todas estas 
acciones? 

Estaríamos hablando de unos 15 millo-
nes de euros de inversión, tanto en lo 
que serían mejoras de la planta como en 
pura innovación dentro de la misma. 

 
Siendo la innovación el componente en co-
mún de todas las iniciativas, ¿qué supone 
este aspecto para Zabalgarbi? 

Efectivamente, como comenta, se trata 
de proyectos de innovación en todos los 
casos, tanto orgánica como inorgánica. Y 
es que la innovación es esencial para al-
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canzar nuestro objeti-
vo de mantener un ser-
vicio esencial para la 
comunidad, lo que ve-
n i m o s  h a c i e n d o  c o n 
é x i t o  d e s d e  h a c e  1 8 
años, y ser referentes 
en materia de sosteni-
bilidad. Y es por donde 
vamos a seguirtraba-
jando para que nues-
tros hijos, nietos, etc. 
vivan bien; a ser posi-
ble,  mejor que noso-
tros. Porque ese es el objetivo, esa es la 
clave del concepto de sostenibilidad, y 
trabajamos en ello con transparencia, 
con integración social y, sobre todo, con 
cuidado del medio ambiente: la E, la S y 
la G (siglas, en inglés, del compromiso 
social, ambiental y de gobernanza de las 
compañías). 

 
Ya que cita el aspecto social, ¿cómo 
afronta la compañía la carencia de 
suelo para levantar nuevas infraes-
tructuras de gestión de residuos, preci-
samente por la contestación social ne-
gativa que estas generan? 

Pues fundamentalmente con mucha 
paciencia e intentando, con transparen-
cia, demostrar que no ocurre nada de lo 
que los malos augurios quieren hacer ver 
en este estilo de infraestructuras. Yo creo 
que la perspectiva debería cambiar. Es 
decir, nosotros hemos valorizado energé-
ticamente una cantidad de residuos 
equivalente a llenar siete veces el estadio 
San Mamés, sin hacer milagros ni enga-
ñar a nadie... De no ser así, ¿dónde hu-
biésemos metido tal volumen de resi-
duos? ¿qué impacto ambiental habrían 
causado en nuestro entorno? 

 
Esto supone más de cuatro millones de to-
neladas de residuos no reciclables duran-
te estos 18 años y, además, el volumen de 
residuos que tratan crece anualmente. 
Además, me comentaba que poco a poco 
van expandiendo su radio de actividad a 
toda Euskadi. ¿Planean ustedes ampliar 
o construir nuevas instalaciones? 

No, en principio no lo tenemos previs-
to. Creemos que adecuando bien todos 
los procesos innovadores dentro de lo 
que es la fábrica, nos podremos adaptar a 
futuras necesidades. Sí que habrá que ha-
cer nuevas cosas, pero quitando otras. 
Respecto a la expansión, el desgraciado 
accidente del vertedero de Zaldibar, así 

como toda la nueva le-
gislación en materia de 
residuos a nivel estatal, 
regional y local nos ha 
puesto en esa tesitura. 
Se nos ha requerido ver 
qué capacidad tenemos 
para poder gestionar 
esos residuos, y poco a 
poco vamos avanzando 
en atender esa deman-
d a ,  s i n  d e j a r  d e  s e r 
competitivos. 

 
El aspecto normativo 
que comenta, ¿de qué 

forma afecta a la actividad de Zabal-
garbi? 

Somos los primeros cumplidores de la 
ley, y lo hacemos de forma escrupulosa, 
como reflejan nuestros informes ambien-
tales anuales, a los que tiene acceso toda 
la ciudadanía. Además, tenemos a la par-
te pública en nuestro accionariado, má-
xima garante en el cumplimiento norma-
tivo. Asimismo, como le decía, es nuestro 
objetivo estratégico actuar bajo criterios 
de sostenibilidad a través de nuestra 
buena gobernanza, nuestro carácter so-
cial y nuestro cuidado al medio ambien-
te. Ello pasa evidentemente por que ten-

“NUESTRO 'PROYECTO  
ESTRELLA' DE 2023 HA SIDO 
LA PUESTA EN MARCHA DEL 
NUEVO FILTRO DE MANGAS, 

QUE HEMOS DISEÑADO  
Y CONSTRUIDO”

“EN MATERIA DE RESIDUOS, 
VAMOS A APROVECHAR  

TODO, SIN VERTER NADA,  
Y A OLVIDAR EL TEMA DE LA  
‘BASURA’. HAY QUE HABLAR 

MÁS DE RESIDUO”

LA MOCHILA 
 

 
 
1. Personas, como elemento central.  
 
2. Proyectos ambiciosos y amables 
con nuestra tierra.  
 
3. Ilusión por participar en la mejora 
de nuestro entorno, generando rique-
za dentro de una economía circular.

gamos transparencia absoluta y cumpli-
miento total de la legislación. 

 
Efectivamente, lo llevan haciendo durante 
más de 18 años y, ya prácticamente en 
uno, celebrarán su 20 aniversario. ¿Qué 
retos se marcan para entonces? 

Pues, realmente, un año pasa volando, 
así que los mismos retos que venimos co-
mentando durante la entrevista, así co-
mo los que van surgiendo por el camino. 
El mayor proyecto que tenemos, yo lo 
vengo diciendo, es acercar Bizkaia a su 
objetivo final, que es el vertido cero. Esta 
tierra la tenemos que cuidar entre todas 
y todos, y nosotros somos parte de los 
cuidadores de ese gran proyecto. En ma-
teria de residuos, vamos a aprovechar to-
do, sin verter nada, y a olvidar el tema de 
la ‘basura’. Hay que hablar más de resi-
duo, incluso de recurso, porque se trata 
de materia prima, circularidad... y noso-
tros somos los encargados de cerrar el 
círculo en materia de residuos, que en 
realidad son un recurso más para la gene-
ración de energía. 


